

COMENTARIOS Y NOTICIAS

TOPICOS SOCIALES

Heraldo del pensamiento



LUIS ARAQUISTAIN

SERMONES A LAS MUJERES

Cada vez que a algún sacerdote ilustre o no ilustre se le ocurre sermonear a las mujeres que concurren a la iglesia, y son casi todas, pensamos en aquella memorable conversación de Jesús que refiere Juan en el capítulo cuarto de su evangelio. «Dejó la Judea (Jesús) y se fue otra vez a Galilea. Debía, por tanto, de pasar por Samaria. Vino, pues, a una ciudad de Samaria que se llamaba Sichar cerca del campo que dió Jacob a su hijo José. Y estaba allí la fuente de Jacob. Jesús, pues, cansado del camino estaba así sentado sobre la fuente. Era como la hora de sexta. Vino una mujer de Samaria a sacar agua. Jesús le dijo: Dáme de beber (porque sus discípulos habían ido a la ciudad a comprar de comer). Y aquella mujer Samaritana le dijo: Cómo tú, siendo judío, me pides de beber a mí, que soy mujer samaritana? Porque los judíos no tienen trato con los samaritanos. Respondió Jesús y le dijo: Si supieses el don de Dios, y quien es el que te dice: dáme de beber, tú de cierto, le pedirías a él, y te daría agua viva. «La conversación sigue así llena de una nobleza celestial hasta el momento en que Jesús francamente se revela ante el alma maravillada de la mujer samaritana, no como un judío ni como un simple hombre, sino como el enviado de Dios.

De todos los episodios del evangelio ninguno reviste mayor grandeza que este. Fuera de su valor místico, implica uno de los eternos problemas sociales, de esta vez tratado con espíritu generoso y divino: el de como iluminar el

alma de la mujer. Jesús sorprende a esta mujer de Samaria con una primera revelación, la de su vida íntima de pecadora. Luego, Jesús, no se hace ilusiones con respecto a la pureza de costumbres de esta mujer. Sin embargo es con ella con quien expone una de las cuestiones esenciales de su doctrina. Es allí, a orillas del pozo Sichar, en donde el Maestro ha dicho algunas de sus más solemnes palabras. Porejemplo, aquella trascendente definición de Dios: Dios es espíritu. Y aquella otra: es menester que quien le adora, le adoren en espíritu y en verdad.

Jesús puso de esta vez en el alma sencilla de la mujer, el sello de la dignidad humana. Es curioso que él no eligiera uno de los sabios de Jerusalem para definir a Dios. Es igualmente curioso que él no asumiera sino ante esta mujer modesta, su verdadera y profunda representación espiritual.

Cuando un sacerdote de los nuestros llama a las mujeres al templo, esto de piedra y de barro que Jesús ha destruído con una sola palabra, para darles algunas lecciones sobre costumbres sociales, sobre vida doméstica, sobre las modas condenables en el día, sobre el arte de educar a los hijos, etc., se adivina cierta diferencia entre la obra edificante del Maestro, edificante y salvadora, y esta manera de creer el sacerdote del mundo que la salvación espiritual de la mujer está en la manera como lleve los vestidos. El sacerdote está empeñado en contrariar los negocios del arte del modista y la tragedia moderna de la mujer,

o la tragedia de todos los tiempos ha consistido para la mujer en la situación infernal en que la ponen, el sacerdote maldiciéndola porque lleva hebillas de plata en las zapatillas y el modista quitándole un centímetro más al ruedo de su vestido. Lo sensible para la doctrina cristiana, si es que esto interesa a la doctrina cristiana, es el hecho de que en esta lucha entre el sacerdote y el modista, triunfa el segundo fatalmente. Es muy hermoso, por ejemplo, que una reina como la de España acceda a las instancias de Su Santidad para morigerar el uso de los vestidos modernos, pero es un buen gesto de reina cristiana nada más. Es que podrá el sacerdote, algún día, darle reglas al modista? Es que podrá el sacerdote darle leyes al arte humano? Este no es precisamente un problema de estética sino de poder.

Y para comprender que el mundo es más fuerte que el hombre de la iglesia no hay necesidad de forzar el entendimiento: la hoguera no pudo matar el libro racional. Al contrario, el libro mató la hoguera del sacerdote.

Jesús conocía mejor su oficio. No gritaba como los viejos profetas, contra las ajorcas o los vestidos de las mujeres. Hacía otra cosa más sencilla y más fecunda a la vez: Creaba el espíritu de la mujer, lo moldeaba para la comprensión superior de la vida. Y esta será la eterna verdad educativa sea para los hombres o sea para los dioses.

ROMULO TOVAR

Las últimas noticias de la política nacional

En su discurso pronunciado en Heredia el Lic. don Cleto González Víquez se refirió a las dos escuelas de gran importancia de esa ciudad, la Normal y la Agricultura, manifestando cooperaría eficazmente por su adelanto.

Don Cleto visitará la ciudad de Cartago posiblemente el jueves de esta semana.

Le acompañará el Jefe de Acción del Partido Unión Nacional, don Manuel Castro Quesada, y en aquella ciudad será recibido por el Lic. don Arturo Volio.

La visita del candidato del Partido Unión Nacional a la ciudad de Puntarenas, se ha fijado para la semana entrante.

Se le prepara en aquella ciudad un gran recibimiento.

La hermosa fiesta de ayer en Cartago

Bendición de la Imagen de San Francisco de Sales

En el día de ayer se llevó a efecto en Cartago una interesante fiesta religiosa, con motivo de la bendición de la imagen de San Francisco de Sales, Patrono de los periodistas y escritores católicos.

Después del solemne acto llevado a cabo para bendecir la imagen del santo en la capilla de la Escuela Profesional Salesiana, se sirvió en el comedor del establecimiento un espléndido almuerzo a los periodistas asistentes al acto y a otras personas también invitadas.

El Padre Domingo Soldati, Director de la Escuela, hizo los honores como dueño de casa con la gentileza y atención que le son características.

La fundación de los clubs rotarios

Se trata de fundar en esta capital un Club Rotario. Ayer se verificó una reunión preliminar en el Club Unión entre los representantes que se encuentran en esta capital y un grupo de jóvenes interesados en ese proyecto.

La pavimentación de las calles

En esta semana se ha de verificar la sesión conjunta de las Comisiones Técnicas Municipales y la Municipalidad, para conocer del plan económico elaborado ya, y el técnico para la pavimentación de nuestras calles.

Entre los asistentes al acto religioso y al almuerzo, se notó la presencia de los señores Otilio Ulate, Francisco María Núñez, Guillermo Tristán, Macabeo Vargas y Ricardo Falco.

Publicaciones recibidas

«Repertorio Americano». — El número 3 de esta revista, entre su escogido material trae un interesante artículo publicado en «El Sol» de Madrid sobre Bernard Shaw y el Premio Nobel, original de César Falcón.

«De Educación Pública». — Hemos recibido la Memoria de la Secretaría de Educación Pública, correspondiente al año próximo pasado de 1926. Trae una copiosa información en un volumen de 359 páginas.

El Carnaval de Panamá

Se han recibido noticias de Panamá por las cuales se pone de manifiesto que el Carnaval se llevará a efecto, y no se postergará como se decía. De esta capital irán al Carnaval de Panamá numerosas personas.

Imp. GERMINAL

En mis manos he tenido la carta en que Luis Araquistain con un estilo sencillo y franco manifiesta sus deseos y propósitos de venir a esta tierra, siempre generosa y amable con los hombres que han hecho de su vida una página de estudio, de poesía o de música.

Luis Araquistain viene como un heraldo del pensamiento, del corazón, del alma de España, esa madre que nunca ha podido olvidar a sus hijos y que de tiempo en tiempo, secando una lágrima, nos envía un hermano, que nos trae un saludo y un abrazo de amorosa inteligencia.

Araquistain, noble y valiente luchador en los combates de la idea y la libertad, viene también a sentir junto a su pecho las palpitations, las aspiraciones, los deseos de Centro América en esta lucha fatigosa y ardiente por la defensa del espíritu y del alma de España, que corre por nuestras venas como una chispa eléctrica.

Luis Araquistain es uno de los escritores de más valía de la época contemporánea, y posee una vasta ilustración.

Fuera del español domina ampliamente cuatro idiomas: inglés, alemán, francés e italiano. No es solamente un periodista, sino también un novelista y un dramaturgo de nombre afamado.

Entre las novelas que ha escrito recuerdo «Las Colinas de Hércules», «El zar Cipriano» y «La

vuelta del muerto».

Es autor asimismo del drama «Remedios heroicos», y su libro «El arca de Noé», «El crisol de España» y «El peligro yanqui» han llamado justamente la atención.

Ha hecho también un interesantísimo estudio titulado: «La República de los Soviets.»

«El Sol» uno de los primeros periódicos españoles, lo cuenta como uno de sus principales colaboradores.

Uno de los principales motivos del viaje de Araquistain a América, es darnos a conocer la obra cultural de España en estos momentos.

La madre patria a pesar de su accidentada vida política, no olvida que su historia literaria y educacional es una permanente enseñanza para el mundo entero, y muy especialmente para los países de habla española y en medio de sus contradicciones y disgustos, ella y sus hijos se preocupan del estudio, de la ciencia y del progreso en general.

Sus hombres de Gobierno dejando a un lado sus nerviosidades y sobresaltos políticos que presionan sus cerebros, se dan tiempo para pensar en los problemas de estudio, sociales y educacionales.

Ultimamente el cable nos ha puesto de manifiesto como se trata de darle más amplitud y reorganizar los servicios de la Real Academia a fin de que llene su misión. Para la página 4

EN TAL DIA...

ENERO 24 DE 1806.—ESTRENO DE «EL SÍ DE LAS NIÑAS»

Don Leandro Fernández de Moratín fué siempre más desgraciado que escalera de casa de vecindad, donde todo el mundo pisa. Desde casi el día en que nació principiaron para él los padecimientos, ya que tuvo el sino verdaderamente infausto de nacer pobre y feo.

Si, hermanos en belleza y opulencia, compadecid desde la cúspide de vuestra felicidad a D. Leandro, que no disfrutó nunca de las muchas delicias que los que nacimos ricos por nuestra casa y guapos por nuestro físico disfrutamos en este planeta, donde son «las romanas caprichosas», y además «con oro nada hay que falle». Don Leandro nació pobre por parte de su padre, el buen don Nicolás Fernández de Moratín, y aunque nació guapo, relativamente, gozó poco de este privilegio, pues a los cuatro años tuvo las viruelas y se le quedó la cara lo mismo que un asiento de rejillas, y perdonen los poéticos hermanos Quintero que les plagie este delicadísimo símil.

Y ocurrió que, siendo pobre y feo, don Leandro se dijo: «¿Qué haré yo para acabar de ser desgraciado?...» Y fué y se hizo escritor, para enriquecer así su desgracia con una desdicha más, porque el ser escritor era en los tiempos de Moratín una cosa terrible, sobre todo para los que escribían como Moratín escribía, atacando a los ridículos literatejos de su época y queriendo abandonar el camino trillado para señalar nuevos derroteros.

Debutó el hijo de don Nicolás con una poesía satírica—*Lección poética*—contra los vicios introducidos en el idioma castellano, que indignó a los prohombres literarios de su tiempo, los cuales

aumentaron su indignación contra el joven escritor cuando éste, durmiéndose en la suerte, publicó el folleto titulado *La derrota de los pedantes*, donde retrataba con gran fidelidad a los mismos que en su primera obra había aludido.

Tal conducta por parte de un autor novel hizo que éste se quedase solo por completo, y que, como además continuara la obra emprendida por su padre, de presentar frente a los mamarrachos que nutrían entonces el teatro español obras del moderno gusto francés, saliera a fracaso por estremo, puesto que tenía en contra el público maleado por los autores de la época y la crítica, que—cómo han cambiado las cosas!—era en aquel tiempo asociación de elogios recíprocos entre compadres.

Por tales motivos, ni su obra original *El café*, ni su arreglo del *Hamlet*, de Shakespeare, obtuvieron éxito, pasando nada más, y a duras penas, *El barón* y *La moji-gata*, pues si bien en esta última obra entró de lleno el público, en cambio, a la envidia literaria, se unieron para combatir a Moratín, la ira femenina y el fanatismo religioso, consiguiendo que *La moji-gata* se dejase de representar.

A todo esto, el poeta se veía cada vez más solo y más abandonado; pero, por fin, el 24 de enero de 1806 se estrenó su obra maestra *El sí de las niñas*, ante la cual todos se entregaron, y el público la aplaudió, y al crítica la elogió, y la farándula la solicitó, y... la Inquisición la prohibió.

Lo cual prueba que unos nacen con estrella y otros nacen estrellados, y los que nacen así, hasta cuando obtienen un triunfo salen con las manos en la cabeza.

LUIS DE OTEYZA

La manifestación anti-imperialista de ayer

Los manifestantes se dirigieron a la Legación mexicana donde hizo uso de la palabra el señor Ministro

Se verificó ayer la anunciada manifestación de protesta contra la intervención norteamericana en Nicaragua y de simpatía a México por su actitud en este conflicto, manifestación organizada por la liga anti-imperialista.

A las tres de la tarde a los acordes de una banda de música, los organizadores de la manifestación llegaron al Templo de la Música donde la concurrencia era bastante numerosa. En ese lugar abrió el acto el obrero don José Joaquín Alcázar quien se concretó a atacar la política de Kellogg y hacer un elogio al pueblo y gobierno mexicano.

Le siguieron en el uso de la palabra los señores Dr. don Aniceto Montero, Sr. Moncada, Felipe Ibarra y Juan María Segreda. Este

dijo que si necesario fuera el pueblo costarricense, estaba obligado en defensa de la raza, a acuerpar la actitud de los mexicanos.

Terminados los discursos los manifestantes en completo orden se dirigieron a la Legación Mexicana donde fueron recibidos por el señor Ministro don Antonio Mediz Bolio.

El periodista don José Ángel Zeledón pronunció breves palabras ofreciendo aquella manifestación al Sr. Ministro, como adhesión al pueblo y gobierno mexicano, que no están solos—dijo—sino respaldados en su actitud por los países hispanoamericanos que han comprendido el peligro para su raza con la intervención de la Nación del Norte.

Contestó el señor Mediz Bolio con elocuentes

frases, muy aplaudidas.

Dijo que México estaba en pie y contaba con la ayuda de sus países hermanos. Que la manifestación constituía un homenaje que agradecía por su valor. Llegará el día en que en todos los países del continente americano flamee sólo una bandera, la blanca que es la de la Paz. Pidió a los manifestantes que consideraran esa manifestación como de paz, de fraternidad, más nunca de odio ni agresión para nadie. Y terminó el señor Ministro lanzando un viva a Costa Rica, que fué contestado por los manifestantes, lanzándose vivas a México y al Gobierno de Calles.

Desde el balcón de la Legación usó de la palabra el Profesor don Moisés Vincenzi. Al principio hizo la salvedad de

que hablaba como costarricense y en su tierra. Por desgracia—agregó—algún día vendrá la guerra del Pacífico y entonces los imperialistas norteamericanos pagarán las que hicieron con Alemania, sufrirán la misma humillación.—Fué muy aplaudido el orador, terminando con un viva a México.

Finalmente habló el obrero don Carlos Monge Sáenz, quien pidió al señor Ministro hiciera presente a los trabajadores mexicanos la manifestación de los de Costa Rica, manifestación además de adhesión.

En el más completo orden sin que se registrara el menor incidente la manifestación, con vivas a Costa Rica, México, Nicaragua y Gobierno de Calles terminó a las cuatro de la tarde.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211
Teléfono 694



La Cooperativa Constructora

La Cooperativa Constructora ha resuelto rematar judicialmente las casas de socios que están en deuda con la Compañía.

La Compañía se ha visto obligada a tomar esta enérgica resolución en vista de que muchos socios se han demorado semanas y hasta meses en el pago de sus recibos e intereses.

El picor de la piel

que atormenta a Vd. noche y día, es un peligro para toda su familia. La causa de él es la menudilla, sarna u otra enfermedad cutánea fácilmente contagiable. Librese Vd. de este tormento y proteja Vd. a sus deudos de un sin fin de molestias. Friccione Vd. todas las regiones del cuerpo, donde asienta el intenso picor con

Mitigal

y pronto desaparecerán todas sus molestias.

El Mitigal ha dado excelentes resultados desde hace muchos años, en todas las enfermedades cutáneas parasitarias, así como las producidas por hongos y en el picor nervioso, observado sobre todo en los ancianos. Este preparado es además inofensivo y no mancha ni estropea la ropa.

¡QUE ALEGRE Y FELIZ!



Glaxo

«La Super Leche»
Producto inglés

Cria sanos y robustos a los niños desde el primer día de nacidos

CUPON

GLAXO—Apartado 355—San José

Sírvase enviarnos muestra gratis de Glaxo y folleto «Consejos Glaxo».

Nombre _____

Dirección _____

Señas _____

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.

El olmo del pascu, novela.
Crainquebille, cuentos.
El crimen de un académico, nov.
El libro de mi amigo.
La vida en flor, novela.
Los deseos de Juan Servien, nov.
La canispa, novelas.
La rebelión de los ángeles, nov.
Opiniones de Jerónimo Coignard.
El pozo de Santa Clara, novelas.
Baltasar, novelas.

Los juegos deportivos de ayer

El veraniego de la Liga Deportiva Alajuelense venció en Heredia al del Herediano por siete goals contra cero.

En el juego de basket ball en honor de la señorita Rosita Liebre verificado en la Escuela de Aranjuez entre el equipo de ese barrio y primero del Araucano, ganó este último por 25 canastas contra 20.

En el juego base ball en la Plaza González Víquez entre las novenas Collins y Plaza González Víquez, obtuvo el triunfo la primera por siete carreras contra tres.

LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0-60 EL TOMO

El socialismo, por J. Jaurés
Creación y Evolución, H. Spencer
La religión, por D. Diderot
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
Miscelánea filosófica, por Voltaire
El contrato social, J. J. Rousseau
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
Temas varios, por Eduardo Benot
La propiedad, por P. J. Proudhon
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Suñer
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot
Crítica del cristianismo, por F. Laurent
De los jacobinos, por J. Michelet
El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.

De venta en la Librería Falcó.

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Donde Robert Toda la ROPA

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 céntos.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Suñer (España)

PARECERES POLITICOS

Lo que debe saber el pueblo

Hoy día hay sólo dos Partidos políticos: el Unión Nacional y el Carlismo.

Ambas agrupaciones tienen definición distinta, aunque persigan un mismo fin.

La definición consiste en sus características; en sus puntos de moralidad; en las circunstancias en que se han formado; y sobre todo las consecuencias que pueden reportar al país el triunfo de uno u otro.

Estas consecuencias en su mayor parte, ya han sido medidas y pesadas por la opinión pública.

La característica principal del «Partido Unión Nacional» es la moralidad, la franqueza y la sencillez de sus actos que se ajustan en todo al ambiente de nuestro pueblo. Su jefe no hace ostentación, ni poses estudiadas, en las grandes festividades locales para atraer las miradas hacia una figura que se en peña en aparentar aires de democracia, mientras por todos los poros de su cuerpo respira la insolencia de una aristocrática ambición. Don Cleto es la personificación del trabajo, de la perseverancia, del orden y de la sencillez.

La característica del Carlismo es la impotencia; el orgullo de una casta creada en la tibia de regios salones donde las copas de champagne, al chocar en constantes brindis, ahogan los gemidos del pueblo que nunca pide golleras sino trabajo, porque el trabajo es lo que le proporciona bienestar y tranquilidad.

El carlismo tiene su fatalidad para la paz de la nación. No pareciera sino que atrás se oculta un fantasma, que con su mano invisible haría estrujar terriblemente la situación monetaria de nuestro país. Sus directores, no saben de los sacrificios del agricultor en los áridos montes, pero sí saben de espléndidos banquetes y de grandes empresas especulativas.

La moralidad del Cletismo consiste en que el Partido se ha formado por una aspiración que se hermana a los deseos del trabajador; por un acercamiento conjunto del pueblo. Su actuación, entonces, es de cultura, de ideas doctrinarias; de todo aquello que comprenda la justicia y el derecho del proletariado.

El Carlismo descansa, en cambio, en una base moral muy distinta, porque fue su jefe, el Lic. don Carlos María Jiménez, quien formó el Partido, haciendo esfuerzos supremos para conseguir adeptos, ya que éstos no iban a él.

Si don Carlos María ha acudido al pueblo, en cambio el pueblo ha acudido a don Cleto.

Lo cual revela muy a las claras que el pueblo ha comprendido que su candidato ideal es el Li-

enciado González Víquez, y que el Licenciado Jiménez Ortiz, poseído de ambición personalista hubo de hacer tremendos esfuerzos para atraer simpatizadores, que ahora mismo están dejando sus filas.

El Unión Nacional se formó en circunstancias en que ya el Carlismo tenía dos años de vida agitada. ¿Y cómo se explica entonces que sea tan poderoso? ¿Por que en todo el país se ha levantado esa oleada de adeptos al Lic. González Víquez, sin que ni siquiera se les hiciera un ligero llamamiento?

Fue un brote espontáneo, en que los colores políticos se confundieron como también las clases sociales; los de arriba y los de abajo, los pobres y los ricos, los de la ciudad y los de los campos; el industrial y el agricultor.

Cuando una fuerza surge así, como impelida por un sólo movimiento de la voluntad nacional, es que hay una sola aspiración que la induzca; un sólo anhelo que la conmueva: la paz y el progreso.

¿Y a qué circunstancia se debe pues, que don Carlos María Jiménez, en dos años de buen trabajar, no cuenta hoy día con una fuerza igual? ¿Por qué el pueblo no ha correspondido a sus dos años de constante llamamiento?

Por muchas razones: su actuación desmoralizadora; sus nexos del jefe con la United Fruit Co.; su actitud para con el jefe del Reformismo; la distribución del gobierno entre siete hermanos; el no conocimiento de las tendencias del pueblo; sus prédicas que infunden desconfianza y sus orgullosas aspiraciones de un elevado rango que jamás permitirán tender la mano al trabajador.

Todas estas son cuestiones que debe saber el pueblo, para que en las próximas elecciones de diciembre, sepa por quién va a votar y no se haga luego cómplice de un mal gobierno. Porque los malos gobiernos degeneran siempre en odiosas tiranías.

Y es que es lógico: un buen gobierno no tiene al pueblo; en cambio, uno malo si lo tiene, y aparte de eso se empeña en sostenerse en el mando, porque el mal gobierno está integrado por hombres ambiciosos y sin escrúpulos que ansían medrar a costa del Estado y de los sacrificios de sus gobernados. Entonces sobreviene la dictadura e inmediatamente de tras de esta, la tiranía.

Y nuestro pueblo, en estos tiempos no está para soportar tiranías que lo conducirían a la miseria. Y para evitar esto, lo más acertado y conveniente es que ese mismo pueblo abra bien los ojos y medite lo que va a hacer, para que luego no tenga que sufrir sus funestas consecuencias.

ROGELIO GOLCHER

LA NOVELA LITERARIA

A C 3-00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
Antes del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotistas, por Luis Dumér
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite

Estas obras están de venta en la Librería Falcó.

Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

Imp. Germinal

El CHEVROLET dando satisfacción a los agricultores

JULIO SÁNCHEZ LÉPIZ

HEREDIA, COSTA RICA

Heredia, 14 de Diciembre de 1926.

COSTA RICA MOT OR COMPANY

San José.

Muy señores míos:

Refiriéndome a la atenta de Uds. con fecha 11 del mes en curso, debo manifestarles que estoy muy satisfecho con mi camión «CHEVROLET».

Soy de Uds. muy atto. S. S.

JULIO SANCHEZ L.

Puerto Rico quiere sacudir el yugo norteamericano

“Es duro para Puerto Rico tener que estar siguiendo los movimientos que se nos indican”

El señor M. J. Mayoral Barnés ha estado publicando últimamente en «La Democracia» de Puerto Rico, una serie de artículos sobre la situación de este país ante el Gobierno de los Estados Unidos, y en los cuales se nota el deseo del pueblo puertorriqueño de ir libertándose poco a poco del dominio yanqui.

Insertamos a continuación una parte de importancia de uno de los últimos artículos ya citados:

Es duro para Puerto Rico y para los puertorriqueños, que tenemos nuestros sentimientos y nuestras aspiraciones, tener que estar siguiendo los movimientos que se nos indican; pero dependiendo del cumplimiento de los mismos la libertad futura de este pueblo, únicamente cabe en nosotros la resignación de ser un pueblo pequeño, que tenemos que esgrimir en todas nuestras campañas, el arma de la pluma, y librar batallas en el campo de las ideas y de la razón.

Y en ese campo, precisamente, en el campo de la lógica y del razonamiento, es que debemos nosotros demostrar al Gobierno americano, que es su deber dar a este pueblo que le ha guardado en todo momento su más fiel respeto y obediencia, una forma liberal progresiva de gobierno, que nos permita tener en nuestras manos la solución de nuestros asuntos, bajo los pliegues de su bandera, hasta que llegue el momento en que por merecimientos, se conceda a este pueblo la libertad a que tiene derecho.

El pueblo americano está integrado por un conglomerado de razas, y las ejecutorias de algunos que han venido aquí a tratarnos fuertes o despectivamente, nos han llevado a juzgar a aquella nación erróneamente. Sin embargo, hemos juzgado mal al pueblo americano al adelantarlo nuestro juicio por los malos patriotas que aquí han venido.

Todo pueblo tiene su elemento consciente y su clase

inconsciente, unos que pueden comprenderse de las necesidades y cualidades de una nación y admirarlas y tratar de solucionarlas, otros que se encierran en su estrechez de miras y juzgan a los demás pueblos como inferiores.

En los Estados Unidos abundan más los elementos de mentes amplias que pueden juzgar los problemas ecuanimemente, y es a ellos que debe concurrir el pueblo puertorriqueño para plantearles nuestra situación, y obtener su cooperación en esta cruzada de libertad.

En aquella gran nación desconocen mucho de lo que se hace y lo que es Puerto Rico. No son ellos los que deben enterarse de qué es y qué vale esta isla. Es a nosotros que nos toca llevarles esta información, que les permita conocer que aun que una isla pequeña perdida en la inmensidad del océano, como pueblo nos hemos podido organizar con su ayuda, habiendo alcanzado un adelanto máximo en los diferentes ramos gubernamentales y culturales.

No hay duda de que aquella nación responderá al toque que le hagamos en sus puertas, y que reconocerá que aunque separados por la distancia y el océano, tenemos también derecho a gozar de las libertades que ofrecen y practicar, y que son su estándar y su galardón en las normas de gobierno.

No desmayemos. Ante nosotros se abre el tiempo, una intensidad desierta, por la cual avanzan los pueblos y las razas, dejando a su paso las señas de sus ejecutorias.

Por los medios en que nos desenvolvemos, por las armas que tenemos que esgrimir en las luchas por nuestra libertad, será más largo y estéril el camino, pero asoma en la lejanía el primer rayo de esperanza: la unión de este pueblo puertorriqueño para solucionar su problema económico, posponiendo la lucha interna en un armisticio de amor y concordia.

Ecos de la muerte del Padre del Comunismo

El mito de San Vladimiro y de San Estanislao, los bienaventurados que con más fervor eran objetos de la veneración ortodoxa y que en plena revolución por obra y gracia de Schena Koliontal, se vieron descubiertos en su capacidad de muñecos de cera, provocando la conversión de los popes al catolicismo, iba también a ser atraca-do a los primates del comunismo y principalmente, a Nikolai Lenine.

Lenine no es un muñeco de cera. El cadáver momificado del caudillo soviético, se conserva en el mausoleo de la Plaza Roja, intacto gracias a la obra maravillosa de los médicos del Instituto Metchnikov que lo han embalsamado de tal manera que, manteniéndolo incorrupto, dan a a los despojos un aspecto de vida. Se diría que en la enorme cripta construida en el centro de la gran espianada Lenine duerme, dispuesto a levantarse otra vez, y, asumiendo las funciones vitales, dirigir vibrantes arengas y discursos de solida argumentación a las turbas y a los doctrinarios del Consejo de Comisarios del pueblo.

El profesor Victor Schilling del Hospital Clínico de Caridad de Berlín en nombre del cuerpo médico de aquella capital y acompañado del doctor Vorombiev de la Universidad de Charkov, visitó el mausoleo con otras cinco personas para confirmar de-

finitivamente la certeza de que allí se guardan los restos de Lenine y no un muñeco destinado a impresionar las masas.

Fué un momento impresionante, cuando a la luz de las dos mil bujías decera que alumbraba la cámara mortuoria, en lugar de las lámparas electricas que darían un efecto más tétrico, los médicos corrieron la tapa de bronce del sarcófago, para ver a través del cristal, cara a cara, el fundador del Estado Soviético.

El rasgo del caudillo conservábase en toda su frescura.

Las facciones siguen teniendo aquella energía que caracterizaba en vida a Vladimiro Ilich, más conocido por Lenine.

La piel conserva cierta humedad que le hace todavía elástico. La barba aparece ligeramente descuidada aunque con la limpieza del día de la muerte, en la misma forma en que la llevaba el predicador comunista.

En términos generales, según el profesor Shilling, Lenine aparenta dormir, a tal punto que si en vez de estar sepultado allí se hallase tendido sobre un lecho, nadie le tendría por muerto.

El médico alemán logró pasar un brazo al interior del sarcófago por uno de los agujeros del cristal de la tapa, palpando la piel del difunto. La epidermis conserva su elasticidad en condi-

ciones tales que fué posible doblar una oreja que al instante recobró su primitiva posición.

Sobre la frente veíanse unas gotas menudas, como de agua, dando al fundador de la Rusia moderna un aspecto de hombre sudoroso. Esa humedad parece proceder de la precipitación de los líquidos utilizados para el embalsamamiento y que constituyen un secreto de la ciencia rusa. El método es invención del Comisario de Salubridad de los Soviets, doctor Shemashko, que asistió en sus últimos momentos a Lenine y que facilitó una dosis de la solución a los médicos que embalsamaron al doctor Sun Yan Sen, jefe del movimiento nacionalista de China. Tiene la seguridad el Dr. Veronbiev, de que si fuera permitido sentar el cadáver de Lenine, se vería como, a pesar de hacer ya dos años y diez meses que ha muerto, todavía sus músculos nose han endurecido, conservándose dúctiles como en el momento inmediato de la muerte. Además cree el mismo profesor que nunca llegará a posesionarse la rigidez de sus miembros dada la cualidad del jugo utilizado para el embalsamamiento, que es aún más maravilloso que el que en sus procesos de momificación utilizaran los curadores de cadáveres que estaban al servicio de los Parques Reales.

El heroísmo insuperable

Defendiendo una proposición para abolir la pena de muerte por cobardía en tiempo de guerra, el señor Morrison ha contado en la cámara de los Comunes la siguiente historia: «Después de dos días de privaciones, un sargento inglés y cuatro soldados separados completamente de su ejército, decidieron alcanzar las líneas enemigas y rendirse. En el camino se encontraron a cuatro soldados alemanes capitaneados por un suboficial, y, al levantar las manos ante ellos, vieron con la natural sorpresa, que los alemanes a su vez levantaban las suyas. Los alemanes también querían rendirse, y, ya en un solo grupo, alemán e inglés se jugaron a cara o cruz el ejército ante el cual harían su rendición colectiva. La cara era del ejército británico y la cruz el alemán, y como ganó la cara el sargento inglés, en vez de entregarle cuatro ingleses a los alemanes, le entregó cuatro alemanes a los ingleses, hecho que fue considerado heroico y que le valió una condecoración.»

El señor Morrison contó esta anécdota para demostrar la poca diferencia que existe entre los actos llamados de cobardía; pero, en realidad no necesitaba contar anécdota ninguna. Mientras los ejércitos, en efecto le impongan al cobarde la pena de vida ¿quién nos asegura que tal o cual héroe, al arrostrar brillantemente una muerte probable y gloriosa, no lo hace por

temor a una muerte cierta e infamante?

Un héroe, por lo demás o no es nunca nada, o es siempre un cobarde que se domina a sí mismo. Claro que probablemente, el heroísmo del hombre que cierra los ojos ante el peligro y arremete de cabeza contra él, pero, si este hombre merece un premio, que se premie asimismo al que, colocado en lo alto de una torre y pensando que sería muy peligroso caerse de ella al suelo, ya y para no caerse se tira. En ambos casos se trata de reacciones físicas por no decir químicas, y de ninguna manera de reacciones morales. Perdido ya el propio control, los resultados serán distintos, pero, moralmente ¿qué más dará el que un hombre corra hacia el peligro que corra de él?

El heroísmo insuperable es una cosa muy parecida al miedo, mientras que el verdadero heroísmo es miedo superado. En cuanto a los héroes sin miedo, ¿cómo pueden ser héroes? ¿Qué heroísmo puede haber en afrontar peligros que se ignoran o en dominar sensaciones que no experimentan?

Y siendo el miedo la manera en que se tallan los héroes, ¿no comprende el señor Morrison que si una nación tan poderosa como Inglaterra no se amedrenta a sí misma con la amenaza de terribles castigos, es muy difícil que ningún enemigo logre amedrantarla nunca?

JULIO CAMBA.

DE TODO

El arte y la realidad

Hay dos mundos. Uno de ellos existe sin que se hable nunca de él: se le llama mundo real, porque no es preciso hablar de él para verlo. El otro es el mundo del arte; de éste es preciso hablar, pues de otro modo no existiría.

Si no se habla de una cosa, resulta como no acaecida. Sólo expresión da realidad a las cosas.

Es mucho más difícil hablar de una cosa que hablarla. Todo el mundo puede hacer historia, sólo un gran hombre puede escribirla.

Muchos son los que obran bien, pero contadísimos los que demuestra que hablar bien es mucho más difícil que hacer, y, desde luego, mucho más hermoso.

OSCAR WILDE.

Contestación prudente

El reinado de Cristina de Suecia se cita por su bondad y por su prudencia, que conservaron la paz del reino.

Cristina no quiso casarse nunca, y a las repetidas instancias que le hicieron los Estados contestó:

— Prefiero designar un buen príncipe, un sucesor que sea capaz de gobernar con gloria. . . . No me obliguéis a casarme, pues lo mismo podría nacer de mí un Nerón que un Augusto.

Pensamientos

Un pueblo sin educación es como un manjar sin sal.

— Es preferible la calle con uno que te quiere que el palacio con uno que te odia.

— Dicese que los proverbios son la sabiduría del vulgo.

— Un hablar dulce quebranta los huesos al diablo.

— La dicha hija de una mentira no es jamás duradera; y esos exaltados momentos en que el alma más ingrátida y generosa siente la dignidad humana en plenitud, pueden encerrar mayor suma de felicidad que cuanta quepa en largos años de vida vegetativa y de fe sumisamente estúpida».

El Presidente Calles

El Gobierno de Italia acaba de condecorar al Sr. Presidente de México.

El Ministro de Italia en aquella República ha hecho entrega al Presidente Calles del Gran Cordón de la Orden de San Mauricio y San Lázaro.

OBRA DE ANTONIO ZOZAYA
La dictadora, novela. . . . \$ 3.50
Las auroras, artículos. . . . 3.00
El libro del saber doliente. . . . 1.50
Todos los cánticos, poesías. . . . 1.50

LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00

El peligro yanqui, Luis Araquistain
El arca de Noé, Luis Araquistain
Héroes, novela, Joaquín Dicenta h.
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina

La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga

Un vaso con peces de colores, cuentos, por Victor Auburtin

La moza del castaño, novela, por Alfonso Camín

La emoción del camino, por M. de las Cuevas García

La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero

Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá

La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar

Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar

La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza

El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa

Un idilio, novela, pasta, F. Copée

El molino de viento, Eugenio D'Ors

Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors

Amadis de Gaula, famoso libro de caballerías

La inconsciente crueldad del campesino ruso

Cuenta Máximo Gorki en su interesante ensayo sobre la psicología del campesino ruso:

«A los miembros de la misión científica que trabajó en el Ural, planteaba un campesino el siguiente caso:

«Vosotros que sois sabios me diréis lo que debo hacer. Un bachkir me había degollado la vaca; yo, por supuesto, maté al bachkir; después, me llevé otra vaca que pertenecía a su familia. ¿Me castigarán, tal vez por lo de la vaca?»

Y cuando le preguntaron si no temía ser castigado por haber asesinado a un hombre, e' mujik, imperturbable, respondió con estas palabras atrozmente reveladoras: «No; eso no es nada: ahora el hombre es barato.»

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:

Diario íntimo, 1878-1886

Divagaciones de un desterrado

Carmen Sylva

Reflejos en la senda oscura

Figuras y cosas que pasaron

Pascuala Ivanovitch

Flores de astío

De venta en la Librería Falcó.

Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:

Cartas a Francisca madre

Nuevas cartas de mujeres

Federica, novela

El paso tranquilo, novela

El jardín secreto, novela

Últimas cartas a Francisca

Cartas a Francisca casada

La confesión de un amante

La señorita Jaufré, novela

De venta en la Librería Falcó.

Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1.75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind

La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev

La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy

El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde

Laboremus, por Björnsterne Björnson

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

De venta en la Librería Falcó.

Cambios

New York	400.5
Londres	389
París	80 1/2
Italia	88
España	325
Suiza	387
Bélgica	282
Berlín	401 1/2
Amsterdam	40 1/2

OBRA ESCOGIDA DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N.º 344 / TELÉFONO N.º 71.

APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela.

DOÑA LUZ, novela.

PEPITA JIMÉNEZ, novela.

EL COMENDADOR MENDOZA, NOV.

PASARSE DE LISTO, novela.

Otros pensamientos

— La prosa se debe trabajar por dentro con las ideas, produciéndola como el vegetal que da flores y frutos al ir pulso de vigorosa savia; no por fuera, tal como el artifice que incrusta las piedras de un mosaico o que cincela la filigrana de una joya.

— El pueblo que es fuerte no espera que nadie lo emancipe. Se emancipa solo. Ningún Moisés ha emancipado ningún pueblo. La emancipación de un pueblo se verifica por el esfuerzo de muchos. Sólo que en la Historia se atribuyen a uno los esfuerzos reunidos de varios. P. Gonor.

La prensa nacional y la United Fruit Company

Durante la manifestación de ayer en honor de México, don Manuel Marín Quirós en el discurso que pronunció frente a la Legación de la nación hermana, dijo «que por la actitud de la prensa nacional, se desprecia la que estaba amordazada por la United Fruit Co.»

Esta es una ofensa gratuita a todo el periodismo del país.

Pocas veces se ha tratado en Costa Rica un asunto de interés nacional, como es el de los Contratos bananeros, con mayor energía, amplitud y libertad.

Todos y cada uno de los periódicos que ven la luz pública en una forma regular han llenado día a día sus columnas con artículos y reportajes en

pro y en contra de la Compañía Frutera, haciendo en esta forma de sus páginas una verdadera tribuna a fin de ilustrar la opinión pública, y cumpliendo así la misión de la prensa, en una forma que es un ejemplo, y hace honor al periodismo nacional.

LA PRENSA, este periódico que es el más modesto y pobre de todos, ha tratado con la altivez, independencia y honradez con que siempre ventila todos los asuntos, y ahora muy especialmente, el problema en cuestión, que envuelve una gran importancia nacional.

LA PRENSA por sí y por todos sus colegas protesta enérgicamente de las palabras de don Manuel Marín Quirós,

Heraldo del pensamiento

Viene de la pag. 1

sión en un horizonte más vasto y sea realmente la directiva de la lengua hispana.

A pesar de todas las disidencias internas, España está siempre observando su desarrollo cultural, uniendo el progreso material con el adelanto del estudio.

En aquella ciudad, un monumento que recuerda una página de gloria de la historia de la nación o una conquista en el salón o en el arte con la pluma o el pincel.

Más allá un puente que sirva de senda de acero para el paso de los productos y material fabril que es carbón y pala que va alimentar el poderoso motor, siempre insaciable, del progreso económico del país

Aquí una Escuela, o una Universidad, o un Ateneo, donde el niño, el joven o el hombre de estudio puedan formar la

base espiritual del país, que es el cimiento verdadero del progreso de un Estado.

Todo esto es lo que nos viene a dar a conocer Luis Araquistain, y que lo manifestará de una manera que nos hará sentir muy cerca de España.

Al mismo tiempo, con su palabra fácil, brillante y franca, verdadera nota de la música de su talento, nos guiará suave y delicadamente a comprender que con España no sólo debemos estar unidos por medio del idioma, sino también por el cerebro y el corazón.

Luis Araquistain trae una noble y elevada misión, y los que día a día sobre el papel vertemos nuestra sangre con la punta de una pluma, debemos recibirlo como un amigo, como un hermano, en las duras pero gloriosas jornadas en bien de la Humanidad.

J. PEÑA CASTRO

UNITED FRUIT Co.

SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, v.a Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH
Administrador

Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES; el

VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

Cocinas para canchín

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

PARA BUENAS NOVELAS

EN LA DIRECCION DE LA PRENSA